



駒場・駒場野の変遷

現在の駒場から井の頭線をまたいで、淡島通り、さらに南下して大橋、玉川通りをこして、東山あたりまでを、かつては、駒場・駒場野ともいわれていたようです。江戸時代は将軍家の鷹狩の猟場として、この駒場野は使用されていました。駒場御狩場(約15.5万坪)は三田用水を北限として、南は井の頭線をまたいで日本工業大学駒場高辺りまで

で。中心は現在の東大駒場Iキャンパスでのこの辺りは水源が豊かで、笹が生い茂る草原(芝地)で、将軍直属の旗本が、鎧甲冑に身を包み徒步を伴い、將軍の下知の下、駆け回ったと言わ

れていました。まあ、練兵場の様なもので、それをかつて、森林(きちんと整備されていた)で、ここを巻狩りに使用していたようです。この駒場御狩場に隣接する形で、管理事務的な御用屋敷(約5.5万坪)がありました。

一方、御用屋敷・淡島通り一帯は、明治の富国強兵政策に伴い、軍事施設へと変貌していきます。このエリアは



江戸名勝図会 駒場野 国立国会図書館所蔵

本郷の東京帝國大学整備のため、前田家本郷邸はこの地に移転してきました。敷地の真中に約5万坪を取得した。敷地内には、前田家邸宅、及び使用人の住居を建築しました。

一方、御用屋敷・淡島通り一帯は、明治の富国強兵政策に伴い、軍事施設へと変貌していきます。このエリアは、江戸時代と同じ用途です。明治24年にまず騎兵第一大隊(後に連隊)、翌年府陸軍の洋式訓練場となりました。また駒場練兵場も作られました。騎兵山という名が示す通り、多くの騎兵がこの辺りを馬で闊歩していたよう

です。明治になると、このエリアは

思わず発展を遂げます。草原には校舎、森林には林業や農業の試験農園

日本有数の文教地区として現在に至っています。なお、関東大震災後、向かっていきます。



現在の淡島通りと玉川通りに挟まれた明治時代の大橋一帯

1:100,000 Topographic Map

1909(Meiji 42) Measurement

Geographical Survey Institute

めぐろWALK まち歩きMAP

K O M A B A
駒 場 編

「駒場東大前」から
「池尻大橋」を歩く、
江戸から明治へと繋がる歴史の旅

